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    新加坡这家咖啡店的
小摊子上，挂着一个大牌
子，上面清清楚楚地写着:

“送杯咖啡温暖人心，善传
千里德行天下。”

凡是有意行善者，在买咖啡时，多付
一杯咖啡的钱，摊主便会将一个圆形的
小磁铁粘在板子上，那些想要喝咖啡但
却无法付账的人，只要把小磁铁取下，便
可以换取一杯香喷喷的咖啡了。
有个年过八旬的老妪说道：“过去当

清洁工，每天勉强挤出一点钱来
喝杯咖啡，宠宠自己。退休之后，
能省则省。现在，有了这个善心计
划，我又可以重品咖啡香了，真好
啊！”
她的话里，满满满满的都是

简单的快乐。
食客仅仅付出一点小钱，便

可传扬善心、递送暖意，许多人都
乐于为之。现在，参与善心计划的
摊子已经越来越多了。推而广之，
那些卖面食和卖饭菜的摊贩，也纷起效
尤，食客只要多付区区的三四元（折合人
民币 15至 20元），便能让一个阮囊羞涩
的贫寒者舒舒服服地坐下来，免费地享
用一顿热腾腾的餐食了。
甲乙丙丁、子丑寅卯依样画葫芦，如

此一来，积沙成塔、集腋成裘，大庇天下
寒士俱欢颜。
阿藻在超级市场当售货员，每个月

都当一回善心使者———吃一碗，捐五碗。
她说：“我穷过，也饿过。有一回，伫立在
熟食中心的一个角落，看到桌上其他食
客留下的残羹剩饭，心里的欲望像洪水，
但却碍于自尊而不敢动手捡食，那种饿
得头晕目眩却只能望梅止渴的苦况，像
是一把刀，老在切割我的记忆。现在，很
高兴能够帮助贫苦的陌生人吃一碗面。
我无能行大善，只能借此聊表心意。”

行善由小处做起，只有大家量力而
为，踊跃参与，行善才能逐渐地成为温暖
的社会风气，最终也才有可能实现“老吾
老以及人之老、幼吾幼以及人之幼”的大
目标。
在日本，京都某所大学附近，有家小

食店“饺子王将”，在学生圈子里遐迩闻
名。店长井上定博有心资助贫苦的学生，
却又明确知道学生不肯、不会、不要白
吃，于是，他便想出了一个两全其美的办
法———让贫苦学生以洗碗半小时来换取

一顿饱餐。学生可以选择锅贴定
食、汉堡排定食等等 20多种美
食，每客大约 700日元（折合人民
币 45 元）。这一招果然奏效，饺
子店里常常出现多名学生在厨房
里洗碗的情景。
学生们心知肚明，店长是以

“自食其力”为幌子，让他们吃
得心安理得。
井上定博向记者忆述，当年

20岁时，他和爱人私奔到大阪，
身无分文，饿得眼前发黑，徜徉街头
时，很幸运地被素不相识的善心人邀回
家饱餐一顿。他们感动之余，暗下决
心，他日有了能力，也要对有需要者伸
出援手。日后，他成了饺子店的店长，
便推出了“以洗碗换餐食”的计划。开
店 28 年以来，受惠的学生多达 9000

余人。许多学生毕业以后，还一直和他
保持联系。

井上定博传扬的，是另一种善
念———他把玫瑰的种子分发给莘莘学
子，受惠者一旦有了栽种玫瑰的庭苑，便
会广为栽种、处处分发，让玫瑰花香飘荡
四方。

这家饺子店于 2020年八月终止营
业，许多人大呼可惜，然而，井上定博却
清楚地知道，玫瑰的种子已经遍地开花
了。

领略汉语之美
林少华

    国庆中秋八天长假，
看了八天木心：随笔、小
说、诗、《文学回忆录》。
又想知道别人怎么看木
心，于是上网淘了《读木
心》 《爱木心》 《木心纪
念专号》等几本旧书，有
一本旧得俨然出土文物，
但还是让我大喜过望，当
晚就独斟独酌三两白干。
如此边酌边看，边看边
酌，八天看下来，彻底看
成了木心的“粉丝”。

诸位当然知晓，阴差
阳错也好，时来运转也
好，反正我翻译的村上很
受欢迎，我也因此浪得一
点点浮世虚名。就有人以
为我是村上君的粉丝，两
人关系多么“铁”。我固
然喜欢村上敬爱村上，但
说实在话，谈不上多么
“粉”多么“铁”。主要原
因，是我担心那可能会影
响我作为译者、尤其作为
研究者的公允立场。次要
原因呢———可别告诉村上
啊———是他没请我喝上几
两，哪怕一两！见了两次
面，有一次还是我从东京
远郊屁颠屁颠跑去城里单
独见他的。满心以为他会
领俺去东京老字号“料
亭” （日料餐馆），两人
盘腿坐在榻榻米上，一边
跟油头粉面的艺伎眉来眼
去一边喝个一醉方休。岂
料从头到尾都干巴巴坐在
他的事务所用日语交谈，
简直成了座谈会！你想，
若是村上君来青岛或来上
海译文出版社或上海作
协，我们肯定呼朋唤友觥
筹交错，非把哪个喝到桌
子底下去不可，是吧？

这么着，我绝不是村
上的粉丝，但绝对是木心
的粉丝。当代读书人中，
我佩服陈寅恪———教授中
的教授；也佩服钱锺
书———学者中的学者。但

就距离感来说，遥远得好
比房间里的节能灯之于天
上的启明星。而木心，则
像是坐在我面前的长辈，
或推心置腹娓娓而谈，或
引经据典点豆成兵，忽而
过关斩将一骑绝尘，忽而
春风满面携酒而归，大有
相见恨晚之感。我甚至感
到惊奇，自己居然曾和这
样的人生活在同一世间、
同一时空！

是的，他不是
学者，却对古今之
学如数家珍；他不
是教授，却一个人
轻松包讲世界文学史；他
走过泥路，鞋底却不沾
泥；他穿过风雨，衣服却
未淋湿；他见过沙尘，眸
子却始终澄澈；他经历过
那么多坎坷与不幸，却全
然不失悲悯、优雅与从
容。尤其，他以一介布衣
笑傲王侯，平视所有中外
巨人———确如他的夫子自
道：“难得一位渺小的伟
人，在肮脏的世界上，干
净地活了几十年。”面对
这样的人，我怎么能不成
为粉丝！

我无法丈量木心的整
个成就，手中的任何尺子
都不够用。这里只能斗胆
说两句木心的文体。木心
是文体家。木心心仪鲁迅，
说鲁迅是文体家。“在我的
后园，可以看见墙外有两
株树，一株是枣树，还有一
株也是枣树。”（《秋夜》）别
说一般人，就连中学语文
老师也有人不解其妙，甚

至觉得是废话，故
弄玄虚。但木心提
醒我们，此乃“天才
之迸发，骤尔不可
方物”。而这样的句

子在木心笔下比比皆是。
且看一个和上海有关的例
子，《上海赋》：“春江水暖
女先知，每年总有第一个
领头穿短袖旗袍的，露出
藏了一冬天的胳膊，于是
全市所有的旗袍都像跌掉
了袖子似的，千万条白臂
膊摇曳上街……领子则高
一年低一年，最高高到若
有人背后招呼，必得整个
身体转来……作领自毙苦
不堪言。申江妖气之为烈
于此可见一斑。”喏，由春
江而申江，“作领自毙”，妙

不可言！再看和任何人情
感都有关的一首小诗：“十
五年前，阴凉的晨，恍恍惚
惚，清晰的诀别。每夜，梦
中你，梦中是你。与枕俱
醒，觉得不是你，另一些
人，扮演你入我梦中。哪有
你，你这样好，哪有你这样
你。”（《金色仳离》）你看，
“与枕俱醒”，石破天惊。
“哪有你这样你”，岂非“两
株枣树”的投胎转世！篇幅
所限，最后看木心如何巧
用宋词：“区区人情历练亦
三种境界耳，秦卿（秦观）
一唱，尽在其中：初艾———
新晴细履平沙。及壮———
乱分春色到人家。垂
暮———暗随流水到天涯。”
（《素履之往》）驾轻就熟，
得心应手，才气四溅，灵感
迸发，上接王国维治学三
境界而焕然一新。

当下，由于网络语
言、手机文体的大行其
道，国人的语言表达与审
美感受正朝着弱智方向突
飞猛进———在这种情况
下，木心告诉我们汉语是
多么优雅、高贵、富丽、
神奇、微妙！木心尝言：
“世界文化的传统中，汉
语是最微妙的，汉语可以
写出最好的作品来。”
何等坚定而深切的文

化自信！

父亲为何特意缺席
程多多

    我们家庭中的成员，因为大多
是搞文艺的，所以和文联及美协的
接触都比较多。其中与文联及美术
家协会接触最多、感情最深的，当然
是我的父亲程十发。他自上海市文
联和美协成立起就参与其中了。我
在童年时代，就经常被父亲带
去上海美协，参加各种活动。
依稀记得那时美协与美术

馆一同坐落在南京西路上的一
个大花园中（后来好像改成了
上海杂技剧场，后又造起了仙乐斯
大楼）。父亲在会议室开会时，我则
一个人在花园里玩耍。如果不算以
后在艺术业务上工作的话，那么我
与文联、美协的接触从那个时候就
已开始了。后来我从师大毕业，被分
配到徐汇区少年宫主管本区少年儿
童美术教育工作，经常得到文联及
美协的指导。在沈柔坚等前辈、老师
的帮助下，我学到了许多美术教育
中的好经验。

令我印象最深的，是我申请加
入上海美协。那时正是“四人帮”刚
被粉碎、百废待兴之际，文联及美协
的活动开始逐步恢复完善。一天，美
协举行招收新会员的评审会议，平
时从不无故缺席的父亲，就是不去

开会。母亲对他说：“今天要你投票，
你倒不去了。”父亲笑笑，说：“让大
家去评，大家接受，他就一定会评上
的。”顿了一顿，又说：“我去，会影响
别人的。”我想，父亲的想法和做法
都是对的。我要让美协接受自己，必
须要靠自己的努力。因此，我对文联
和美协向我布置的任务，都会全力
以赴，以实际行动向父亲看齐。

上世纪 70年代中期，我又参加
了民间艺术研究会，也给研究会的

《采风》小报画插图。虽然 80年代
初，我去了美国深造，但对上海文联
及其协会活动，我一直给予最大的
关注。后来，我回到上海，参加文联
和协会的活动也相应多了。90 年
代，我又加入了上海市摄影家协会。

今年上海文联 70岁了，回顾
那么多年来，无论从父亲那里，还
是从我的亲身体会中，我都深刻
了解到，文联以及各协会，在新中
国成立后的社会主义文化事业建

设中，都起到了不可替代、难以计量
的积极作用。当前，在新的形势下加
强社会主义核心观教育，牢固树立
正确的祖国观、民族观、文化观、历
史观，对构筑各民族共有精神家园，
铸牢中华民族共同体意识至关重
要。

永远不老 永远年轻
鲁守华

    往年，圣野老师除了外出，他每天都
要给我打电话，一天打上五六个电话那
是平常事，最多的一次居然打了二十几
个电话，让我“坐立不安”。这两年，他逐
步迈入百岁高龄，电话也随之少了起来，
但在我家里，若是有电话铃声响，八九不
离十，是圣野老师打来的。那天上午十点
多钟，我家的电话铃声
响了，拿起电话一听，果
然是圣野老师。
我们的通话是从他

的一本《春天在家吗》儿
童诗集谈起。这本书是几年前一位杂志
社编辑托我帮他选编的，照理说早就该
出版了，可是不知何原因，至今还未出
版。圣野问：“《春天在家吗》出了吗？”我
说：“快了，快了，应该就是这两个月吧。”
圣野说：“好的，好的。春天在家吗？春天
无处不在。”我说：“是的，但愿《春天在家
吗》早一点来到。”
接着，我们换了一个话题。我问：“您

最近好吗？在做什么事啊？”因为我前段
时间从“圣野之家”微信群里，看到他暂
住在二女儿一欢家里，还去参观了“铁路
博物馆”，他的女婿、儿童诗人陈发根为
他拍了不少照片，人看上去很有精神。圣
野答道：“有的老人岁数大了，就老气横
秋。我觉得我精神蛮好，我
永远不会老，自己有追求，
否则不写诗了，我现在还
在写诗，好的、健康的儿童
诗永远不会老。我觉得，我
们要有永远不老的气概。”

圣野发表一番感慨
后，他突然问我：“你鲁守
华名字有什么含义啊？”我
没想到他会问这个问题，
就从自我理解的角度作了
回答。我说：“我想有两层
含义，一是守字辈，二是从
字面上理解有‘守卫中华’
的意思。”我们的交流稍许
停顿了一下，电话那边又
传来圣野的声音：“我觉得
还有一层含义，可以理解

为永远年轻。”
对于我的名字还有“永远年轻”的含

义，我从来没有朝这方面去想，但细细一
琢磨，还真有那么一层含义。比如，古法
表述“华”字通“花”字。当春天来到的时
候，田野里莺飞草长、百花盛开，不难理
解，鲜花盛开的时候，象征着春天的来

到，而守住春天，不正
是永远年轻吗？
于是，我佩服起

诗人的想象力了。
我笑着说：“听你

这么一说，好像还真有点这层意思呢。”
圣野笑了，他说：“发扬一种‘永远不老、
永远年轻’的精神十分重要，人要有目
标，没有目标就会变成瞎子，稀里糊涂过
日子可不行。”我接着说：“您说得对，人
是要有目标，稀里糊涂可不行。您刚才说
的‘永远不老’‘永远年轻’这两个词语很
好啊，你写下来发给我，我上传微信群
里，传给朋友们看，让大家都变得年青起
来。”圣野说：“你的建议很好，我马上
写。”电话即刻挂断了。

下午，圣野的女儿小宇给我发来微
信，我打开手机一看，正是百岁老人圣野
老师的最新题词———

永远不老，永远年轻。

门槛的界限 陆其国

    丰子恺十七岁时，曾
作为预科生就读浙江省立
第一师范。在那里，他第一
次见到了李叔同先生，即
后来的弘一法师，李先生
时任他们的音乐老师。

丰子恺后来回忆道，
当年他和同学们上李叔同
先生的音乐课，“有一种特
殊的感觉：严肃，新鲜”。最
初上音乐课时，预备铃声
响过，以为先生总要迟到
的同学们闹嚷着推门进入
教室后，不由吃了一惊：只
见身材高而瘦削的李叔同
先生，身穿一袭整洁的黑

布马褂，早已端坐在讲台
上，讲桌上齐整地放着点
名册、讲义，以及授课笔记
和几支粉笔。而摆放在讲
台一侧的教学用钢琴，布
罩已取下，琴盖已打开，琴
谱已摆好。还有让同学们
感到诧异的是，李叔同先
生在身后两块可上下交替
升降的黑板上，已把本节
课所要讲授的要点及学生

应掌握的内容，清清楚楚
写好了板书。丰子恺说，
“他们的唱声、喊声、笑声、
骂声以门槛为界限而忽然
消灭。接着是低着头，红着
脸，去端坐在自己的位子
里。”后来上音乐课，上课
铃响时，学生们早已端坐
在各自位子上。“他（李叔
同）站起身来，深深地一鞠
躬，课就开始了。”

一道门槛，为
何会有如此神奇的
力量，致使前一秒
还满是学生们的一
片闹嚷之声、无序
之态，在下一秒就“忽然消
灭”了呢？原因无他，就是
因为“以门槛为界限”，进
入教室的学生们一眼发现
“李先生端坐着”出现在讲
台上。在丰子恺眼里，李叔
同宽广的前额、细长的凤
眼、隆正的鼻梁，形成他既
透着威严，又充满爱的表
情，从而给学生们留下一
种“温而厉”的印象。本来
老师上课时端坐在讲台上
再正常不过，而李叔同端
坐在讲台上，会给人以“温
而厉”的印象，想来不外是
跨进教室这道门的李叔
同，知道什么叫为人师表。
你看，不等上课预备铃响，
他先已做好预备工作，不

仅取下钢琴布罩，打开琴
盖，放好琴谱，连板书也提
前写好。而他端坐时既透
着威严，又充满爱的表情，
更让人解读到他上课前的
情绪酝酿，这就像一个出
色的舞台剧演员，往往会
在演出前早早来到后台，
然后找个安静的地方，开
始酝酿情绪，以待一会儿
上场后，更好地进入角色。
这样的演员，也早已在心
里“以门槛为界限”，知道
自己跨入舞台这道门后的
职责所在。而有无这样的
“界限”意识，正是考量一

个演员或教师出色
与否的重要因素。
所不同者，李叔同
不是演员，他执教
更不是在演戏；他

所要做的，就是将音乐知
识和它的无穷魅力，传导
给莘莘学子，一如出色的
舞台剧演员，将所塑造的
人物魅力展示给观众一
样。显然，在丰子恺看来，
正因为身为老师的李叔同
先生有“以门槛为界限”的
执念和自觉，也因此使学
生们蓦地警觉到身为学生
的应有作为。
联想所及，丰子恺的

观察是否也可以启示我
们，任何人，无论从事什么
职业，大凡心里有“以门槛
为界限”意识的人，即使其
再怎么不出挑，也绝不至
于走入歧途，更不会因此
万劫不复。
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    获得了艺
术大师的鼓励，

请看明日本栏。


